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原普仁医院的第二位华人院长林球璋

作者：周德叶 来源：北海日报

图为原普仁医院的第二位华人院长林球璋医生。
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1936 年对于普仁医院和麻风院（下简称“两院”）来说，已经走过了半个世

纪的艰难历程。这一年，两院”在业务上正式分家：普仁医院以崭新的姿态庆祝

建院 50周年；麻风院则迁址到白屋村附近，计划建成一所具有田园风光的新院。

在这一值得庆祝的日子里，时任普仁医院第 9 任院长（第二位华人院长）的林球

璋（香港人，毕业于香港大学，内外科医学士），写了一篇题为《如今的普仁医

院》的文章，是在该院成立 50周年庆典上的讲话稿，此文对了解普仁医院 73年

前的情况很有帮助。今将其内容分三个部分向读者介绍。

新官上任三把火

林球璋于 1936 年初上任，50周年院庆是在当年年底。在上任的这段日子里，

这位新官实实在在地干了三件很具“火”味的事。第一件是将医院“旧的墙垣一

堵也没有留下”。当时人们对这一做法多少有点遗憾，认为这与普仁医院拥有 50

年悠久历史的风貌极不相称。林球璋却认为，这种新气象显示了走过艰苦岁月历

程的普仁医院如今更身姿强健，勇于进取。其悠久的传统—— — 基督精神和非

盈利性的服务赢得大众的信任和认可。即使在那艰苦的日子及经历国际风云变幻

的岁月，这一悠久的传统一直是普仁医院的精神支柱。如今普仁医院迈向另一个

时代的门槛之际，仍然是一所“神的爱普及世人”的机构。这也是普仁医院伟大
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的创始人和许许多多的支持者都乐于看到的。

第二件事是建立“护士队伍”。追溯普仁医院 50 年来的历史，可以说是医

生少，护士也 少。以首任院长柯达医生为例，他在医院的 20年中，几乎是没

有护士的。然而，在现代建立的医院如果缺少护士，其人员配套是不健全的。因

此，林球璋从香港聘请三位有护士资格证的中国籍护士到医院工作。此外，还招

聘男护士和女护士进行培训，希望他们能赶上参加 NAC（中国护士协会）的考试。

因护士长的选拔很严格，欠缺的是没有一位正式的护士长，这一工作只能暂由院

长和那三位护士共同担任。“护士队伍”的创建是成功的，林球璋称这一做法是

“背离医院传统方法的尝试”。

第三件事是重点“突出门诊的医疗作用”。

医院每周安排 5 个门诊日，周三和周日为手术时间。因手术需要医生、护士

和麻醉师等人的协作，所以周三和周日门诊要关门。但在这两天中依然有病人来

看病，因此在这两天中，医院总要抽出医生护士给病人诊疗，急病人所急，把门

诊作为一个重点部门来抓。据统计，1936 年的门诊人数比前两三年都要多。

本土人对中西医的信任度

林球璋认为，本土人对西医不是很信任，究其原因是观念问题。本土医生和

他们朴素有疗效的治疗方法处处受欢迎。比如说，被医好的病人，以后不管得了

什么病都会去找这个中医生。

大部分没有治好的病人才求助于西医作最后一线的希望。一些重病人往往还

没有抬到医院就死了。

对于需要手术治疗的病人，不论是本地的或外地的，都很相信西医。这些病

人来医院之前，都接受过本土医生的一切治疗，但都不能奏效时便想起到医院。

以 1936 年为例，约有 200 位病人接受手术治疗（还不包括门诊部的小手术），

其中 6 至 7个为大手术。
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妇产科也很受产妇的信赖，大多数产妇不管其受教育的程度高低，都知道在

医院分娩才得到最好的照料，也较安全。来过医院分娩的妇女，以后再怀孕分娩

时还会回来，并建议她们的女性朋友也这样。来医院分娩好处多多成为本地妇女

的共识。妇产科不但成为医院的重要部门之一，而且是医院收入的主要来源。医

院计划在原妇产科楼旁增建一座妇产科楼。据说那一时期北海的人口在缓慢地增

长。

外科和妇产科的成绩让医院在本地人的心中逐渐得到信任，这种信任虽然是

缓慢的，但却是坚实的。

医院的展望

林球璋对医院的未来有一个美好的设想。

他说：如果要想医院多存活 50 年而能目睹医院的百年庆典，将是一件多么

美妙的事。如果想要医院多活 50年或更长，则必须与时俱进。医院在创建 50年

后，大部分建筑已经老旧过时，狭窄的病房，老旧的病床和落后的设备，这些缺

陷不是有一流的医生和能干的护士就能弥补的。目前最大最迫切的需要，就是为

住院病人提供更多更好的设备。住院治疗是任何医院必不可少的组成部分。医院

的老建筑与它持久的声誉及受欢迎的程度已经不相适应，重建工作刻不容缓。不

过有一点我们颇为自豪，这就是医院宽阔美丽的院落，当地人经常把它称为“北

海的公共花园”。

林球璋说他有一个梦想，医院将被重建。在一个长的时期里，分成几个阶段

逐步进行，以便在接下来的 50年结束的时候，也就是在 1986 年，我们能看到一

座全新的美丽的医院，保留着原先的奠基石和创建者构建的幅图，作为对过 去

缅怀的链接点。医院是一个慈善机构，不具任何商业目的。几乎所有的资助一直

来自英格兰的好朋友和好心人。这些善良的人中有捐献微薄的寡妇，有慷慨解囊

的富人。我们有信心并希望，普仁医院继续走下去，不管时代情况有何变化，医
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院的宗旨不变，医院的中文名字很好地体现了这一点：普仁医院——神的爱普及

世人的医院。

林球璋在庆祝建院 50周年的讲话至今（2009 年）已有 73 年，他当年预测普

仁医院的未来“将是一片光明”已成为现实。解放后医院被更名为北海市人民医

院至今，已发展成为一所国家三级甲等医院。在 2006 年举行建院 120 周年隆重

庆典的同时，还建立了包括医院的几处旧址（均为“国保”单位）和数块珍贵的

医院碑石在内的院史展览馆。走过了 123 年沧桑岁月的医院，她的未来将更加光

明和辉煌。

茛 1936 年的圣诞节，北海中华圣公会和普仁医院联合举办了庆祝普仁医院

创立 50 周年庆典，图为中华圣公会负责人、医院领导、医务工作者、社会贤达

及基督徒在焕然一新的医院大门前合影留念。
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